

# PRESENTACIÓN DEL CONFERENCIANTE ANTONIO MARTÍN MESA<sup>1</sup>

Por JUAN MANUEL DE FARAMIÑÁN GILBERT

Distinguido Sr. Director de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Jaén D. Ramón Carrasco Feo, socios de la Económica, consejeros del Instituto de Estudios Gienneses, colegas universitarios, amigas y amigos, amigo Antonio; es para mi un honor y verdadera satisfacción poder hacer de presentador de mi estimado y gran amigo el catedrático Antonio Martín Mesa en este «punto de encuentro» del pensamiento y de la reflexión que representa la Económica.

Puedo aseguraros que no me ha resultado nada fácil poder compendiar en unos pocos folios la ingente labor académica, profesional y humana de nuestro invitado de hoy, ante el temor de dejar sin ajustar alguna de las facetas de su poliédrico perfil.

Hace unos años escuché su nombre por vez primera por boca del maestro de Economía el catedrático Manuel Martín Rodríguez: *«debes conocer a Martín Mesa, es un valor en alza»*, me dijo y no se equivocaba.

---

<sup>1</sup> Reproducimos la presentación y el texto íntegro de conferencias pronunciadas por consejeros de número del IEG, dentro de la labor de colaboración entre el IEG y la Real Sociedad Económica.

Le seguí la pista y asistí a sus brillantes ejercicios de Cátedra en el Salón Rojo de la Facultad de Derecho de la Universidad de Granada y que una vez superados con rotundo éxito desempeñaría sus funciones en la, entonces, Escuela Universitaria de Jaén. Luego, le invitamos a dictar clases en la Escuela de Negocios de Andalucía, en la sede de Granada, donde con su estilo elocuente y dinámico, como tendréis ocasión de comprobar quienes no le conocáis, nos fue cautivando a todos, ya fuesen alumnos o profesores.

Cuando, hace ya algunos años decidí dejar la dirección de la Escuela de Negocios en Granada y dirigir mis pasos a esta entrañable ciudad de Jaén, ya tenía al mejor interlocutor en su provincia, que no era otro que Antonio Martín Mesa, por lo que mi llegada a esta tierra estuvo arropada por su cariño y su saber hacer, por lo que siempre le estaré agradecido.

Fue a partir de ese momento, cuando tuve la oportunidad de comenzar a conocer a fondo la personalidad de nuestro invitado, poliédrica, como os decía al principio, y a percibir su riquísimo temperamento que intentaré sintetizar a través de sus distintos perfiles, tales como su actividad en el mundo universitario, sus funciones políticas, su notable efectividad como organizador y promotor de ideas, su versatilidad como investigador, su enorme generosidad en el ejercicio de la amistad y, por sobre todas las cosas, esa capacidad de vivir con la alegría y la intensidad que le otorga su juventud de espíritu que es, seguramente, una de las cualidades que mejor le adornan y le hacen tan magnético. Como diría, Napoleón, «*es un hombre con buena suerte*»... , en efecto, no se si recordáis que el emperador cuando le presentaban a un general antes de aceptarlo, preguntaba como condición *sine qua non* «*¿es éste un hombre de buena suerte?*», pues Napoleón hubiera elegido a Martín Mesa por esa capacidad que tiene de que «todo lo que toca le sale bien».

Veámosle por partes. Lo voy a hacer detalladamente pues quiero destacar el lujo que representa para Jaén contar con un profesional de su talla.

En el mundo universitario es Catedrático de Economía desde 1991, pero su actividad ya había comenzado en 1978 como profesor, no numerario, de la Universidad de Granada, aquellos PNN que hicieron historia en la Universidad española reclamando y consiguiendo libertad y democracia en las aulas y por ende en la sociedad. Se había licenciado en Ciencias Económicas por la Universidad de Málaga en 1976, alcanzado el grado de Doctor en Ciencias Económicas por la Universidad de Alcalá de

Henares (Madrid) en 1986. Es también, profesor tutor de la Universidad a Distancia desde 1984 y ha sido, profesor visitante de la Universidad de Lieja en Bélgica.

Su intensa y vocacional dedicación a la Universidad no le ha restado tiempo para desempeñar importantes cargos políticos en los que se ha destacado por su eficacia y sentido del deber cívico. Desde 1991 a 1993 fue Teniente de Alcalde de Hacienda del Ayuntamiento de Jaén, además de Diputado Provincial de Promoción y Turismo. Posteriormente, fue elegido democráticamente para desempeñar las funciones de Diputado del Congreso por Jaén en la V Legislatura desde 1993 a 1996 en donde realizó una importante y reconocida labor dentro del Congreso, como Miembro de la Comisión de Economía y Hacienda, Miembro de la Comisión de Asuntos Exteriores o Ponente de la Ley del Comercio, de la Ley de Autonomía del Banco de España y de la famosa Reforma del PER. Recuerdo, además, en aquellos años que no dejó de venir a su despacho en la Universidad, todos los viernes que podía y durante los fines de semana, con el fin de seguir dirigiendo tesis doctorales y a su equipo de trabajo cuyos discípulos están hoy aquí presentes.

Decía antes, que es proverbial su notable efectividad como organizador y promotor de ideas. Su espíritu proteico y dinámico le ha llevado a desempeñar funciones muy delicadas de las que ha salido no sólo victorioso sino que con ellas ha acrecentado su fama de tener «el toque de Midas» con el que todo lo convierte en oro. Si no a las pruebas me remito. Entre los cargos académicos que me gustaría resaltar se sitúan el haber sido desde 1978 a 1982 Secretario de la Escuela Universitaria de Estudios Empresariales de Jaén, para más adelante pasar durante el periodo 1986 a 1988 a desempeñar las funciones de Director de la Escuela Universitaria de Estudios Empresariales de Jaén en momentos incipientes y fundamentales para la historia de nuestra joven Universidad. No puedo dejar de mencionar su labor como Director del Departamento de Economía Aplicada de la Universidad de Jaén desde 1996 a 2004 en que ha dejado esta actividad para pasar la antorcha a uno de sus discípulos. Además, por si esto fuese poco, ha sido Consejero de la Sociedad de Estudios Económicos de Andalucía (ESECA) desde 1990 a 1993, Presidente de INVERJAÉN, Sociedad de Capital Riesgo en 1993, con una importantísima gestión para el desarrollo de la economía giennense.

Quiero, sin embargo, dedicar especial atención a su trabajo como Director del Plan Estratégico de la provincia de Jaén, labor que ha reali-

zado, desde 1998 hasta la fecha, con sonado éxito en toda la Comunidad Autónoma andaluza y que le ha llevado como experto en organización de Planes Estratégicos a distintos países europeos y americanos y a presentarlo, con gran repercusión, en la Oficina de la Junta de Andalucía ante los órganos comunitarios europeos en Bruselas. He sido testigo privilegiado de su actividad en este cargo pues tuvo la deferencia de proponer mi nombramiento como Secretario de la Fundación que impulsó el proyecto lo que me permitió constatar muy de cerca su enorme capacidad de gestión. Y, como si esto fuera poco, ha aceptado el reto desde 2004 de asumir la Presidencia del Mercado de Futuros del Aceite de Oliva (MFAO) con sede en nuestra capital, pero con repercusiones internacionales en los contados mercados de *commodities* que existen en el mundo con lo que ha sabido colocar a Jaén, en sólo cuatro años, en el ámbito de las bolsas internacionales.

No obstante, toda esta permanente actividad no le ha impedido ni le impide llevar a cabo una importantísima labor investigadora. Ha sido Director de ocho tesis doctorales, todas ellas con la máxima calificación de sobresaliente *cum laude* por unanimidad, dentro de la línea de mercados e intermediarios financieros. Es Director del Grupo de Investigación «Economía Aplicada Jaén» (SEJ-142), reconocido por el Plan Andaluz de Investigación, desde 1989 hasta la fecha como Grupo de excelencia, Director del Plan de Desarrollo Sostenible de Sierra Mágina, 1998-1999, Director del Observatorio Económico de la provincia de Jaén, desde 1996, Director Técnico del Observatorio Turístico de la provincia de Jaén, desde 2002, Responsable del Equipo Económico de la Universidad de Jaén en el proyecto de la Universidad Internacional de Andalucía sobre *Elaboración de las Cuentas del Agua en Andalucía*, desde 2003 y, también, ha sido nombrado Evaluador Externo del Consejo General de Universidades en el I y II Plan de Calidad de las Universidades, es, también, Consejero de Número del Instituto de Estudios Giennenses desde 1992, es Miembro del Consejo de Redacción de la Revista de Estudios Regionales desde 1994, Miembro del Comité Asesor de Andalucía Económica entre 1995 y 2004, Miembro del Comité Asesor de CIRIEC-España desde 1996 y Miembro del Comité de Expertos del Plan Económico Andalucía Horizonte 2000. Sin olvidar que es un de los patronos fundadores de la Fundación Núcleo para la Comunicación, el Pensamiento y las Ideas, institución de la que se hablará mucho y bien en un futuro próximo.

Además, debo agradecerle su participación desde hace más de diez años en el Módulo de Economía Europea y Comercio Internacional de la

Cátedra Jean Monnet, así como su contribución al desarrollo y éxito del Observatorio de la Globalización de nuestra Universidad.

De sus numerosas publicaciones, no en vano Epicteto nos recuerda «*si quieres ser escritor, escribe*», sólo deseo destacar las más señeras como las obras publicadas sobre *Los cambios estructurales del sector agrario jienense: 1962-1972. La crisis de la agricultura tradicional*, Cámara Oficial de Comercio e Industria de la Provincia de Jaén, 1983; *La crisis de las cajas rurales españolas*, Banco de Crédito Agrícola e I.D.R. de la Universidad de Granada, 1988; *La estructura del sector comercio en la provincia de Jaén*, Instituto de Desarrollo Regional de la Universidad de Granada, 1990; *Les intermédiaires financiers sur les marchés européens*, EUROSTAF, 1991.; *El sector industrial en Andalucía* (Colaboración), Junta de Andalucía, 1991.; *Les cartes de paiement et de crédit en Europe*, EUROSTAF, 1991; «El Sistema Financiero de Andalucía» en *Estructura Económica de Andalucía*, Espasa-Calpe, 1993; *La creación del espacio financiero europeo en el proceso de construcción de la Unión Económica y Monetaria*, Universidad de Jaén, 1995; «El sector del olivar en el contexto de las economías española, andaluza y provincial» en *La reforma de la OCM y el futuro del olivar*, Universidad Internacional de Andalucía y Universidad de Jaén, 1997. A los que habría que agregar otras obras que debo acotar en este corto espacio de mi presentación, pero sin olvidar importantes contribuciones científicas y doctrinales en numerosas Revistas de reconocido prestigio nacional e internacional. No quiero dejar de mencionar los tres volúmenes relativos al Plan Estratégico de la provincia de Jaén (*Plan Estratégico de la provincia de Jaén 2000-2006; Informe de los Grupos de Impulsión y Evaluación Final*) publicados por la Fundación Estrategias para el desarrollo económico y social de la provincia de Jaén de los que ha sido su artífice y cuidado su publicación hasta el menor detalle.

Cabe señalar que Antonio Martín Mesa ha recibido numerosos reconocimientos de los que destacaría el Premio Andalucía 1999 de Economía y Hacienda Autonómica, en su modalidad de Revistas u otras publicaciones periódicas especializadas, por el *Observatorio económico de la provincia de Jaén*, el Premio *Jiennenses IDEALES 2000* a la iniciativa pública más destacada del año, como Director del Plan Estratégico de la provincia de Jaén, concedido por Diario Ideal en marzo de 2001 y el Premio de Ensayo Jaén de la Caja General de Ahorros de Granada correspondiente al año 2001, por la obra *Posibilidades de la provincia de Jaén ante los nuevos mercados y las economías emergentes*. Como pueden constatar ustedes, estamos, no sólo, ante un excelente universitario, sino, también, ante un magnífico

economista a quien la Academia y la sociedad mucho le deben.

De este poliédrico e interesante ser humano que tenemos hoy frente a nosotros he dejado para el final dos de sus facetas que más hondo me han llegado: su capacidad de hacer amigos y su vitalidad, frondosa de alegría.

En efecto, si bien conocía al profesor Martín Mesa desde su silueta académica y profesional tuvo que ser una tarde en la que nos encontramos en París, cuando le invité a tomarnos una copa de *calvados* en un sitio tan exquisito como exquisita fue nuestra conversación. Nos encontramos en el *Hôtel*, en la rue des Artes, que en su eufemismo este lugar decorado por Jacques García, uno de los mejores decoradores de París, no tiene más título que el nombre que le precede, así simplemente *L'Hôtel*. Por allí habían pasado Oscar Wilde con sus amantes, Borges con María Kodama, y dicen que, también Marcelo Mastrollani y Catherine Deneuve tenían encuentros secretos, quizás no tan secretos pues de lo contrario no lo contaríamos... , en fin un sitio cargado de historias y de sensibilidades. Fue allí, donde descubrí al verdadero Antonio que más allá del profesor, del académico, es un hombre de mundo, un vitalista, y en cada sorbo de nuestras copas fuimos abriendo nuestros corazones y observando hasta qué punto coincidían nuestras ambiciones y sentido de la vida. Aquella fue una conversación muy profunda que abrió nuestra amistad para siempre y, a partir de aquella estancia en París, hemos seguido buscando rincones por el mundo, en Roma, en Bruselas y en Brujas o en Londres en donde hemos logrado agrupar nuevos amigos, compañeros y compañeras en la ruta de la vida, en donde Antonio goza del cariño de todos con esa habilidad que tiene para que le sintamos siempre cerca y dispuesto a echar una mano en donde haga falta. Como decía Aristóteles, «*sine amicitia vitam esse nullam*», la vida no es nada sin amistad...

Finalmente, hablar de su capacidad para hacer del ejercicio de vivir una actividad gozosa y ardiente. Es un trabajador impenitente que junto a la sobriedad del trabajo bien hecho agrega la satisfacción de sentir que trabajar no es un castigo divino sino por el contrario el adiestramiento cotidiano de nuestra voluntad en el empeño superior de dejar obra hecha. Ambos coincidimos con Jean Jacques Rousseau cuando dice que «*el trabajo constituye un deber indispensable para el hombre social*». El profesor Antonio Martín Mesa jamás pasará inadvertido. Su personalidad, su hombría de bien, su alegría vital, su capacidad reflexiva, en definitiva, su inteligencia, le hacen un referente constante que desborda las fronteras del mundo universitario para fundirse con la sociedad de su tiempo.

Querido amigo Antonio, como verás, he intentando compendiar en pocos folios tu nutrida y dilatada trayectoria humana y profesional, labor difícil, pero que para mí ha resultado muy grata, pues es grato reflexionar sobre la amistad y comprobar, aunque ya lo sabíamos, que estamos ante un ser humano que vale la pena conocer y gozar de su amistad. Hoy, vas a disertar sobre «*El Mercado de Futuros del Aceite de Oliva (MFAO). Un mercado mundial con sede en Jaén*», el último de tus retos con el que con tanta eficacia has sabido proyectar y colocar a Jaén en el marco internacional de las cotizaciones internacionales. Sin embargo, como todo hombre inteligente, él sabe no envanecerse ejerciendo el arte del justo medio y reinventarse a cada paso, pues como dice Ovidio «*la conciencia del hombre recto se ríe de los engaños de la fama*». Enhorabuena, porque como hemos visto, Antonio Martín Mesa no sólo tiene rico pasado y magnífico presente, sino que tiene, sobre todo, un gran futuro en el que nos deparará con su buen hacer, estoy seguro, de importantes logros, pues Antonio, goza también de la capacidad de innovar y sorprender.

Muchas gracias.

JUAN MANUEL DE FARAMIÑÁN GILBERT  
Catedrático de la Universidad de Jaén

